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Editorial
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Impulso al turismo
en Caldas

Nuestra 
portada

Caldas dispone de muchos puntos fuertes que lo pueden convertir 
en potencia turística: flora, fuana, gastronomía, cultura, y en espe-
cial sus gentes. Sin embargo, y a pesar de muchos esfuerzos, no 
se ha podido llegar a los niveles, que hoy alcanzan sus vecinos del 
Quindío y el mismo Risaralda.

De acuerdo con las estadísticas que entregó el Centro de Pensa-
miento Turístico, el Departamento de Caldas ocupa el sexto lugar 
en el Índice de Competitividad Turística Regional de Colombia 
(ICTRC). Una medición que se realiza anualmente y en la cual Ri-
saralda aparece en el quinto puesto, y el Quindío, que de manera 
sorprendente ocupó el decimosegundo lugar. En lo relacionado 
con ciudades capitales, Manizales es séptima en  la medición, de 
por debajo de Pereira, pero por encima de Armenia.

Pero una cosa es el índice de competitividad que nos mide la in-
fraestructura, la gestión de destinos, y los componentes ambien-
tal, cultural, empresarial y económico. Y otra cosa bien distinta 
son los visitantes reales, quienes dicen que el Quindío recibe más 
de 2 millones de visitantes, y Risaralda, más de 1,3 millones por 
año. Es decir, tenemos mejor infraestructura, pero menos visitan-
tes. Conclusión: en algo estamos fallando.

El propio gobernador de Caldas, Henry Gutiérrez Ángel, se ha 
quejado de forma reiterada, y con justa razón, de la carencia de 
un aeropuerto competitivo, de talla internacional, apto para reci-
bir todo tipo de vuelos. Sin duda, una deficiencia de importancia 
en nuestros anhelos de atraer más turistas, porque por supuesto 
ellos llegan a los lugares en los que encuentran mayores facilida-
des de viaje y de conexión.

Pero como lo afirma el propio mandatario regional, no nos pode-
mos poder a llorar sobre la leche derramada. Si se analizan bien 
las estadísticas, estas no son tan malas para la región. Y por el 
contrario, reflejan nuestra potencialidad y también que podemos 
llegar mucho más lejos.

Según las cifras dadas por el propio departamento de Caldas, la 
región la visitan por año más de 800.000 personas. El turismo es un 
sector que le aporta a Caldas un 3.3 % de su Producto Interno Bruto 
(PIB), una cifra nada despreciable. Además, se calcula que este sec-
tor le brinda empleo directo a cerca de 9.000 personas.

Así que, hace bien el Gobernador de Caldas en no desconocer 
el valor del turismo y su aporte a la economía regional, al brin-
dar completo respaldo para su mayor desarrollo. El ecoturismo, 
renglón en el que tenemos el mayor potencial, es una verdadera 
industria sin chimeneas, no contaminante y sostenible.

Por último, y que no lo habíamos mencionado, pero no menos 
importante, tenemos el mejor factor humano. Personas compro-
metidas, serias, calificadas, honradas, en las que se puede confiar.

Maria Carolina Velásquez Soto, triatleta nacida en Marinilla (Antioquia), pero 
establecida en Manizales y patrocinada por la Gobernación de Caldas, obtuvo 
un cupo para participar en los próximos Juegos Olímpicos, que tendrán sede 
en París (Francia).

De Caldas a los Juegos Olímpicos 

No es el Valle del Coco-
ra en el Quindío como 
podría decirse a primera 
vista. Se trata del hermo-
so Valle de las Samarias, 
en el corregimiento de 
San Félix (Salamina). Este 
es uno de los muchos 
atractivos turísticos, que 
tiene Caldas para mos-
trar a los visitantes. El 
departamento inició una 
gran campaña para pro-
mover el turismo hacia 
nuestras regiones. (Foto 
Fontur).



VOZVOZ3

La movida política

Luis Roberto Rivas M.

Guido Echeverri P.

 El relevo en la Chec
Según lo han expresado personas cercanas al grupo Chec-EPM, la salida 
del gerente de la Central Hidroeléctica de Caldas, Santiago Villegas 
Yepes, se debió a factores netamente políticos y a decisión personal del 
alcalde de Medellín, Federico Gutiérrez.

A Villegas Yepes lo encasillaron como 
ficha del saliente alcalde de Medellín, 
Daniel Quintero, a pesar de que su 
ingreso al grupo se produjo hace más de 
10 años, en hechos alejados de la políti-
ca. No valió la repulsa ni el pataleo que 
hicieron el gobernador de Caldas, Henry 
Gutiérrez Ángel, y el  alcalde de Maniza-
les, Jorge Eduardo Rojas Giraldo, miem-
bros minoritarios de la junta directiva de 
la Chec.
Viene ahora su reemplazo, del que lo 
mínimo que se solicita es que sea un 
caldense, como ha sido tradición desde 
hace 20 años, cuando la empresa pasó a 
manos del conglomerado paisa.

Y como el cargo es de gran importancia, 
así como su salario de muy representa-

tivos $ 50 millones mensuales, ya muchos se le han apuntado como 
aspirantes. Se dice que será un uribista de sangre, como lo desea el 
Alcalde de Medellín, pero en la lista aparecen otras personas ajenas a 
esa colectividad. De la línea del Centro Democrático se han menciona-
do los nombres de Bruno Seidel Arango, quien ya ocupó esa posición; 
del exdiputado, Camilo Gaviria Gutiérrez, y hasta del exsenador, Carlos 
Felipe Mejía. A última hora, se mencionó el nombre del actual diputado 
conservador, Luis Roberto Rivas Montoya, ex gerente de la Industria 
Licorera de Caldas (ILC), quien renunciaría a su curul en la duma depar-
tamental si se concreta su vincculación.

      ¿Guido al liberalismo?
Con la cancelación de la personería jurídica 
al Partido En Marcha, del cual hacía parte el 
senador y ex gobernador de Caldas, Guido 
Echeverri Piedrahíta, muchos afirman que 
está pidiendo pista en el Partido Liberal, una 
colectividad a la que perteneció en el pasado.
Aunque algunos les suena el nombre de 
Echeverri Piedrahíta, otros liberales, entre 
ellos un diputado, no olvidan la jugadita que 
les hizo cuando fue elegido Gobernador de 
Caldas con votos de ese partido, y después se 
pasó para el bando contrario.
Parece que esta iniciativa tendrá una férrea 
oposición.

Ya no suena Osorio Marín
Nadie volvió a mencionar el nombre 
del representante a la Cámara por 
Caldas, Santiago Osorio Marín, del 
Partido Verde, como posible nuevo 
presidente de dicha corporación 
para la próxima legislatura, según lo 
indicaron algunos medios de comuni-
cación capitalinos.
Ahora la prensa nacional cita los 
nombres de Katherine Miranda, Mar-
tha Alfonso y Duvalier Sánchez, como 
candidatos, todos del Partido Verde. 
Por los lados del Senado, lo más pro-
bable es que el presidente sea Efraín 
Cepeda, del Partido Conservador. 
Y a propósito de Santiago Osorio, 

él mismo anunció que el proyecto de 
Reforma a la educación, del cual es el 

ponente y con el cual se busca que la educación se declare un dere-
cho fundamental, estaría en peligro, a pesar de que su discusión está 
muy cerca de aprobarse.
La razón: el Ministerio de Hacienda no ha entregado el concepto fis-
cal de la iniciativa y se desconoce su costo. Por ello, desde la Comi-
sión Primera del Senado están solicitando su aplazamiento.

Píldoras políticas
Por fin, se concretó la llegada del ex candidato a la alcaldía de Ma-
nizales, Carlos Arturo Buriticá Atehortúa a la Industria Licorera de 
Caldas (ILC). Desde hace varios días despacha como Jefe de Logística.

0-0-0-0-0-0
El asesor de comunicaciones de la gobernación de Caldas, Ricardo 
Gómez de la Roche, cambió de posición, y ahora se desempeña 
como asesor de gestión social. En su reemplazo, llegó la periodista, 
Jackeline Álvarez Parra, quien laboraba en la Unidad de Relaciones 
Interinstitucionales de la Gobernación de Caldas.

0-0-0-0-0-0
Muy juiciosos han estado los diputados de Caldas y los concejales de 
Manizales estudiando y analizando en forma detallada y minuciosa 
todo el contenido de los planes de desarrollo (2024-2027), que pre-
sentaron a su consideración.
En la Asamblea los ponentes de la iniciativa son los diputados David 
Islem Ramírez, Viviana Zuluaga y Jair de Jesús Álvarez. En el Conce-
jo de Manizales la responsabilidad fue para los ediles Jorge Eliécer 
Galeano Hernández y Julián Pineda López.
Ambos Planes de Desarrollo están a punto de aprobarse, algunos de 
ellos con grandes modificaciones, como sucedió en el Concejo de 
Manizales.

Santiago Osorio Marín
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Utilidades por $ 16.607 millones reportó la Empresa Municipal de Aseo de 
Manizales, Emas, sociedad en la cual tiene participación mayoritaria la multi-
nacional francesa Veolia.

El anunció lo hizo el gerente de la empresa, Juan Carlos Quintero Naranjo, 
durante el informe de rendición de cuentas que realizó en el auditorio Carlos 
E. Pinzón de la Cámara de Comercio de Manizales. A dicha actividad asistie-
ron líderes comunitarios, ambientales, representantes de otras empresas de 
servicios públicos y de la sociedad civil.

El ejecutivo calificó el periodo 2023 como "un año 
con muchos retos, los cuales la empresa pudo sor-
tear y que generaron unos ingresos que le permi-
ten seguir efectuando inversiones de importancia 
en tres frentes significativos como lo son el parque 
tecnológico ambiental, la reposición de vehículos y 
el sistema de captura y quema de biogás".

Quintero Naranjo anunció que el monto total de 
inversiones, muchas de las cuales ya se iniciaron, 
llegará este año a los $ 13.000 millones. Entre 
ellas mencionó la adquisición de un nuevo carro 
compactador doble troque, del orden de $ 900 
millones, y una nueva chimenea para la quema 
de biogás, con un costo  aproximado a los $ 2.600 
millones. En el Parque Tecnológico Ambiental, las 
inversiones llegarán a los $ 7.000 millones. Una 
cifra importante para un componente conocido 
como "disposición final",  uno de los cobros que se 
refleja en la tarifa a los usuarios.

El gerente de Emas by Veolia anunció que el año 
anterior las tarifas de la empresa solo subieron un 
13 %, un cobro que es regulado por el Gobierno 

Nacional, a través de la Resolución 720, a lo que solo se le aplica la indexación 
correspondiente. Por ello, se tiene en cuenta el incremento al salario mínimo, 
el precio de los combustibles, y el incremento de los costos de explanación en 
el relleno sanitario. Es decir, diferentes variables que hacen que esa factura 
se incremente. Cabe recordar que el incremento del salario mínimo el año 
anterior legó al 16 % y el Índice de Precios al Consumidor (IPC) o inflación, 
llegó al 13,34 %.

Baja recuperación

Durante la rendición de cuentas se dio a conocer el aprovechamiento o recu-

peración de 6.112 toneladas de materiales, un 38 % más que el año anterior, 
pero una cantidad que sigue siendo muy baja, porque de las 123.700 tone-
ladas de residuos que ingresaron al relleno sanitario, solo el 4.9 % pudo ser 
reciclado.

Se precisó que 120 empresas en calidad de aliadas trabajan en  las faenas de 
aprovechamiento, entre ellos 51 recuperadores de oficio, que captaron 1369 
toneladas de residuos.

Emas by Veolia anunció que en su política de plásticos de un solo uso está 
elaborando sus propias bolsas con materiales de residuo, para lo cual el año 
anterior dispusó de 43 toneladas con las cuales se fabricaron 1.123.000 bolsas.

La empresa se fijó como retos para este año generar mayor cultura del aseo 
y  la mejora continua en la prestación del servicio. Según Quintero Naranjo, la 
cultura del aseo es un asunto en el que todos deben estar involucrados. En ese 
sentido, anunció el inició de un programa conjunto con la Alcaldía de Mani-
zales y la participación de la Policía Nacional, en los próximos días. También, 
recordó la estrategia de acercamiento a la comunidad, conocida como las 
Caravanas del Aseo, que se realizaron en conjunto con el gobierno anterior, 
durante las cuales se hizo presencia en 36 barrios de 12 comunas, con la parti-
cipación de 53.090 usuarios.

Con respecto a los programas sociales, el gerente de Emas by Veolia destacó 
a las "Guardianas de la ladera", creado desde hace 20 años con el objetivo de 
mantener los canales y pantallas de las obras construidas como defensa ante 
los estragos frecuentes del invierno. "Las Guardianas de la ladera" son madres 
cabeza de familia, quienes trabajan de medio tiempo en labores muy impor-
tantes de conservación y prevención de 1019 obras de estabilización, distribui-
das por toda la ciudad". Programa conjunto con la Alcaldía de Manizales.

Durante la presentación del informe, se recordó que el próximo año la empre-
sa Emas estará cumpliendo 25 años de fundación. Un hecho que tuvo lugar en 
el mes de febrero del año 2005 en la Manizales. La fusión con la multinacional 
francesa Veolia, se llevó a cabo en el año 2018.

Además, se analizaron los resultados positivos de proyectos innovadores como 
el de biogás, que permite capturar el metano generado por la basura y llevarlo 
hasta una antorcha de alta temperatura para convertirlo en dióxido de carbo-
no (CO2), el cual es 28 veces menos contaminante. En el año 2023 se quema-
ron 2.876 metros cúbicos de biogás.

Adicionalmente, en el Día internacional de la biodiversidad se resaltó la apues-
ta de la empresa por la sostenibilidad ambiental en su Parque Tecnológico, 
donde se hace una gestión integral de los residuos para proteger 107 especies 
de aves, 66 de flora, 13 mamíferos y 12 reptiles y anfibios. 

Emas anuncia 
utilidades por

$16.607 millones
Las inversiones llegarán a los 
$ 13.000 millones en el 2024.

Juan Carlos Quintero N.

El lavado de calles y parques es otra de las acciones que ejecuta la empresa Emas by 
Veolia. (Foto cortesía Emas by Veolia)
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El relleno sanitario de Manizales, ubicado en el Parque Tecnólogico Ambiental 
La Esmeralda, tiene todavía  un periodo de vida media o capacidad remanen-
te de 11,5 años, según lo anunció el gerente de Emas by Veolia, Juan Carlos 
Quintero Naranjo.

No obstante, el ejecutivo precisó que se tiene la posibilidad de llevar a cabo 
una ampliación del relleno, que le va a garantizar a Manizales una capacidad 
para albergar por 25 años el nivel de residuos que se recogen hoy en la re-
gión. Para estos trabajos se realizarán inversiones por $ 800 millones.

La empresa anunció que el año anterior, solo en Manizales se recolectaron 
124.700 toneladas de residuos. Pero como el relleno presta un servicio regio-
nal, que involucra a 17 municipios de Caldas y otros fuera del departamento, 
como Guática (Risaralda), Herveo y Murillo (Tolima) y La Pintada (Antioquia), 
al parque ingresaron finalmente 188.396 toneladas de residuos.

De acuerdo con Quintero Naranjo, para la región es muy buena noticia contar 
con un relleno sanitario con autonomía, toda vez que es muy difícil obtener 
una licencia ambiental para estos sitios, pues la tendencia de la autoridad 
ambiental es no autorizar más este tipo de depósitos.

Uno de los objetivos a futuro de la empresa es disminuir esas toneladas que 
llegan al relleno, haciendo una mayor labor de aprovechamiento o reciclaje.  
Al respecto, Quintero Naranjo, manifestó:  "Debemos evitar que muchos resi-
duos que no deben llegar al Parque Tecnológico Ambiental, efectivamente no 
lo hagan, para incrementar su vida útil. Esto se logra no solo haciendo obras, 
sino también creando cultura de separación entre toda la ciudadanía.  

Vida útil del relleno sanitario es de 11,5 años
Emas by Veolia realizará obras para extender su capacidad a 25 años.

El funcionario destacó que de las de 161 hectáreas que ocupa el Parque, solo 
35 hectáreas son utilizadas para labores de relleno sanitario, vías de acceso, 
tratamiento de residuos, zonas de servicios y parte administrativa. El resto, 
aproximadamente 126 hectáreas, se constituyen en un verdadero pulmón para 
la ciudad. Todo un corredor biológico para el refugio de las diferentes especies 
de la región. 

En cifras

Otras cifras sobre la operación de la empresa Emas by Veolia en el año 2023, 
son las siguientes:

Durante el año 2023 se barrieron 1.015.795 kilómetros de andenes, calles, par-
ques y otras zonas públicas. También, se lavaron 204.819 metros cuadrados de 
áreas públicas

Se intervinieron 26.836.940 metros cuadrados de áreas verdes en la operación 
de corte de césped, un total de 6.314 árboles se podaron y se recogieron 6.112 
toneladas de material aprovechable. Un 32,38 % más que en el 2022.

El tratamiento de lixiviados llegó a 109.227 metros cúbicos, con caudal prome-
dio de 3.43 litros por segundo.

Las actividades de gestión social llegaron a 40.300 personas en 1.115 reunio-
nes, y se atendieron 620 peticiones y quejas de la ciudadanía.

La flota de la empresa es de 57 vehículos, entre compactadores, volquetas, y 
furgones, con un promedio de antiguedad de 5 años.

El proyecto de biogás, como energía alternativa para el tratamiento de residuos 
peligrosos de Emas Manizales by Veolia, se llevó los honores en el X Concurso 
Eficiencia energética 2024, que organizó Andesco, el Ministerio de Minas y 
Energía, la Findeter, y la Unidad de Planeación Minero Energética. 

La iniciativa ganó en la categoría empresas de servicios públicos domiciliarios y 
tecnologías de la información y las comunicaciones. El reconocimiento se hizo 
en Barranquilla durante el XIII Seminario de Eficiencia Energética “Impulsando 
la transición energética desde las regiones”. Al premio se postularon 39 com-
pañías y la revisión y evaluación estuvo a cargo de jurados de Chile, Uruguay y 
México.

El proyecto de captura y quema de metano en el Parque Tecnológico Ambien-
tal La Esmeralda (PTAE) fue considerada como una iniciativa innovadora por 
su capacidad para mitigar el cambio climático, aprovechar energía renovable, 
promover una gestión sostenible de los residuos y mejorar la calidad del aire. 
Esta iniciativa representa una solución integral y sostenible para el manejo de 
residuos y la generación de energía.

El gerente general de Emas by Veolia, Juan Carlos Quintero Naranjo, afirmó:  
“Nuestro objetivo como empresa es trabajar por la descarbonización, la des-
contaminación y la economía de recursos, con un desempeño enfocado en la 
sociedad, el planeta, los clientes, accionistas y nuestros colaboradores, desde 
una perspectiva de la transformación ecológica. Nos enorgullece este reconoci-
miento, que aporta la renovación del mundo”.

Este proyecto comenzó a implementarse en el 2020 con la quema pasiva del 
biogás, que se genera por la descomposición de los residuos ordinarios por la 
disposición final. Por eso, en el año 2021 y, con el fin de contribuir al cumpli-
miento de indicadores de sostenibilidad ambiental y energéticos de la empre-
sa, se inició la segunda fase, consistente en alimentar un horno incinerador 
que hasta esa fecha utilizaba gas natural.

La antorcha tiene una capacidad de 1.000 metros cúbicos, y solo en el 2023 
se quemaron 2.876 toneladas de metano, equivalentes a 86.200 toneladas de 
dióxido de carbono. Durante este mismo año se generaron 59.025 bonos de 
carbono por el proyecto.

Emas by Veolia gana             
premio nacional a la  
Eficiencia energética

Horno quemador de biogás instalado en el Parque Tecnológico La Esmeralda 
por Emas by Veolia. Un proyecto que acaba de ganar el premio nacional a la 
Eficiencia energética convocado por Andesco y el Ministerio de Minas. (Foto 
cortesia Emas by Veolia)
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El crecimiento turístico, considerado como básico en el nuevo Plan de 
Desarrollo de Caldas, recibió nuevo impulso en los últimas semanas al 
concretarse una serie de iniciativas encaminadas a su consolidación.

Con la asistencia del gobernador de Caldas, Henry Gutiérrez Ángel, se 
entregó el nuevo Punto de Información Turística (PIT), ubicado en el 
primer piso de la Gobernación de Caldas. Un espacio con el cual se busca 
orientar a los visitantes sobre los tesoros de la región. De forma simultá-
nea, entró en servicio la plataforma digital "Caldas es natural 2.0". Toda 
una marca con la que se busca posicionar al Departamento como destino 
desde sus diferentes atractivos y vocación turística.

El impulsor de la iniciativa es el gobernador de Caldas, quien conside-
ra al turismo como fundamental para el desarrollo regional. En breves 
palabras durante la presentación del programa, el mandatario aseguró 

Turismo: polo
de desarrollo
para Caldas

que "Caldas es más que un destino, es una sinfonía de verdes, una 
tierra donde la calidez humana es tan abundante como sus montañas y 
valles".

Caldas ocupa el sexto lugar en el Índice de Competitividad Turística 
Regional de Colombia (ICTRC), una medición que anualmente realiza 
el  Centro de Pensamiento Turístico. Según ellos, la región tiene un alto 
potencial para desarrollar su sector turístico, pues dispone de valores 
de gran importancia como integrar el Paisaje Cultural Cafetero, su  pe-
culiar cultura, invaluable infraestructura religiosa y una variada oferta 
hotelera, gastronómica y de recreación.

Gutiérrez Ángel destacó la estrategia “Caldas es natural 2.0″, que a tra-
vés del portal  www.caldasesnatural.com, permitirá a usuarios y visi-

(Pasa a la pág. 7)

Deshielo del nevado de El Ruiz, en la zona alta del 
municipio de Villamaria. 

Balcones en Salamina, sello distintivo de este municipio, una tradición que engalana sus calles. 
(Fotos cortesía Prensa Gobernación)

Apertura del nuevo Punto de Información Turística (PIT) en la gobernación 
de Caldas. Apreciamos a Germán Maldonado Gonzalez, Daisy Lorena Alzate 
Moreno, Henry Gutiérrez Ángel y Carlos Eduardo Jaramillo Sanint. (Foto 
Portavoz)

Nuevas estrategias para impulsar 
su crecimiento, especialmente  

hacia los municipios.
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tantes de todo el mundo sumergirse en la riqueza 
y diversidad de la región. "Caldas es natural 
2.0" conectará a los visitantes con los atractivos 
turísticos de los 27 municipios de Caldas, a través 
de una red de prestadores de servicios locales. 
Desde hostales, glampings y alojamientos rurales, 
hasta lujosos hoteles, pasando por la gastrono-
mía local y las agencias operadoras se podrán 
acceder a través de esta página.

El nuevo Punto de Información Turística (PIT) no 
solo es un centro de datos, sino una puerta de 
entrada a experiencias inmersivas. A través de 
gafas de realidad virtual los visitantes podrán dis-
frutar de seis experiencias en las que se recrean 
diferentes tipos de destinos y propuestas, lo cual 
proporciona una vista previa fascinante de lo que 
Caldas tiene para ofrecer. Entre ellas el Volcán 
Nevado de El Ruiz, el corregimiento de San Félix 
con su Valle de las Samarias, el más hermoso 
parque de palmas de cera de Colombia. Así como 
los municipios de Salamina, Aguadas, Marulanda 
y la zona cafetera.

Según el gobernador, al llegar a Caldas es in-
evitable sentirse envuelto en una atmósfera de 
hospitalidad genuina. "La gente aquí no solo sa-
luda, sino que abraza de verdad, mira a los ojos y 
enamora con su carisma. Es común escuchar a los 
visitantes decir que el mayor peligro de Caldas es 
que te quieras quedar para siempre".

La asesoría que brindará el PIT de la Gobernación 
de Caldas será gratuita para todos los turistas na-

cionales, extranjeros y a la comunidad en general 
que la requiera. 

Por su  parte, la secretaria de Desarrollo, Empleo 
e Innovación, Daissy Lorena Alzate Moreno, pre-
cisó que estas niciativas refuerzan el compromiso 
de Caldas con el turismo sostenible y accesible, 
al promover un modelo de desarrollo que be-
neficia tanto a los visitantes como a los locales. 
"Creemos que Caldas está a la vanguardia en la 
integración de tecnología y turismo, al brindar a 
los visitantes una manera innovadora de explorar 
y conocer la región".

En el acto, llevaron también la palabra el rector 
de la Universidad Autónoma de Manizales (UAM), 
Carlos Eduardo Jaramillo Sanint, y el gerente de 
la Corporación para el Desarrolloo de Caldas, 
Germán Maldonado González.

Para el rector de la UAM, Carlos Eduardo Jara-
millo Sanint, “este nuevo espacio representa 
sencillamente progreso para la región. Nuestra 
universidad está comprometida con el desarrollo 
regional y por eso destacamos y respaldamos  
este tipo de iniciativas para Caldas”. 

Maldonado González indicó que a través de la 
Unidad de Turismo de la Corporación se desarro-
llan y apoyan procesos de creación de productos 
y rutas turísticas, que generan una experiencia 
integral y representan la esencia de Caldas para 
visitantes y potenciales clientes.

El profesional especializado de la Unidad de Tu-
rismo de Caldas, Juan Carlos Méndez, precisó 
que "con la plataforma "Caldas es natural 2.0" 
se envía una señal muy clara al mercado sobre 
las fortalezas que tiene nuestro departamento 
en el denominado turismo de naturaleza".

Somos muy fuertes en 
observación de aves, 
montañismo y activida-
des de aventura como 
el rafting, piraguismo, 
canotaje, parapentismo 
y el ciclomontañismo. 
Sin olvidar que por 
años nuestro gran refe-
rente ha sido el Par-
que Nacional Natural 
delos Nevados (PNNN), 
abierto todo el tiempo, 

con un récord de visitantes que llega a más de 
60.000 personas por año.

El profesional precisó que Caldas es una región 
que ha crecido bastante en materia de turis-
mo, con visitantes que superan las 800.000 
personas por año, y un aporte del 3.3 % al 
Producto Interno Bruto (PIB) del departa-
mento, una generación de empleo para 9.000 
personas. En su opinión, la región es un nicho 
para turismo especializado como el aviturismo, 
ecoturismo, termalismo, actividades culturales 
y el turismo de aventura. 

El atractivo turístico de Manizales es sin lugar 
a dudas la Feria de Manizales, pero tiene otros 
importantes sitios de interés como el Eco-
parque los Yarumos, la Reserva Río Blanco, 
el Recinto del Pensamiento, el Ecoparque los 
Alcázares, la Catedral con su Corredor polaco, 
el monumento a los Colonizadores, la Torre 
Mirador de Chipre, el Bosque Popular el Prado 
y el Cable Aéreo.

800.000 
turistas

vienen cada
año a Caldas

Un sector que contribuye  
con el 3.3 % del PIB del 

departamento.       

Turismo: polo de desarrollo
(Viene de la pág. 6)

Panorámica del Valle de las Samarias en el corregimiento de San Felix, municipio de Salamina, donde 
se encuentra la más hermosa plantación de palma de cera. Un paraje que pocos conocen por carencia 
de vías adecuadas. (Foto Fontur)

Juan Carlos Méndez
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El rector de la Universidad de Caldas, Fabio Hernando Arias Orozco, dio 
a conocer que se están agilizando los requerimientos necesarios para la 
creación de la primera Facultad de Inteligencia Artificial en Colombia, que 
tendrá como sede a Manizales.

Ya se tienen conversaciones con asesores de la Presidencia de la Repú-
blica y del Ministerio de las Tecnologías de la Información y las Comuni-
caciones para establecer la hoja de ruta, a partir de la cual se materialice 
este importante proyecto, el cual se vincula al propósito de consolidar a 
Colombia como nueva sociedad del conocimiento.

Uno de los objetivos planteados durante la reunión entre el rector del 
Alma Máter caldense, Fabio Hernando Arias Orozco, y el ministro de las 
Tics, Óscar Mauricio Lizcano Arango, es que el campus de dicha Facultad 
se establezca luego de una adecuación y ampliación del Edificio del Par-
que de la Sede Central, donde se encuentra principalmente la Facultad de 
Ingeniería.

Otro de los propósitos es poner en marcha un plan curricular para la con-
solidación de programas tales como el técnico profesional en depuración 
y procesamiento de datos para Inteligencia Artificial. El mismo se desarro-
llará en articulación con la formación media en los colegios de Caldas y de 
otros departamentos, que quieran unirse a este proyecto. Así mismo, se 
creará una especialización en analítica de datos e inteligencia artificial.

Tanto la propuesta para  las adecuaciones como la creación de los nuevos 
programas deberán ser evaluados por el Consejo Superior. Para ello, se 

Aceleran acciones para
creación de Facultad de

Inteligencia Artificial

La Universidad de Caldas inició trámites 
ante el Ministerio de Educación. El Minis-
terio de las Tecnologías dice que ya tiene 
los dineros para las adecuaciones locativas.

espera iniciar las aproximaciones con los profesores y líderes de los 
departamentos de Ingeniería y Sistemas en la primera semana de 
junio, para definir marcos conceptuales y otros pormenores logísti-
cos.

El Ministro de las Tics dio la orden de arrancar con todos los trá-
mites para el convenio lo más rápido posible. Esa dependencia ya 
dispuso de recursos importantes, dirigidos a las adecuaciones del 
edificio. Se espera firmar el convenio en aproximadamente 30 días, 
con las respectivas actualizaciones en costos del proyecto a vigencia 
2024. 

El rector de la Universidad de Caldas, afirmó: "También nos ha au-
torizado la presentación de los costos de la nueva dotación para los 
laboratorios, aulas de sistemas y todo lo que tiene que ver con los 
nuevos programas que se crearán”.

Otras proyecciones

En el mes de diciembre se expedirá un documento maestro con el 
objetivo de crear un pregrado en Inteligencia Artificial, aprovechan-
do la reforma del 1330 que permite mayor agilidad en el registro 
calificado.

Se tienen varias opciones. Crear una facultad independiente, o en 
su defecto, consolidar la Facultad de Inteligencia Artificial. En el mes 
de septiembre se espera presentar al Consejo Superior la propuesta 
conjunta de la adecuación y la creación de nuevos programas.

El Instituto de Valorización de Manizales (Invama) inició la campaña 
denominada “Todos somos Invama" en mayo, encaminada a concer-
tar acuerdos de pago para los contribuyentes por valorización, quie-
nes tienen cartera morosa con la entidad.

El objetivo es empezar con dicho recaudo como estrategia para for-
talecer los ingresos y mejorar el perfil financiero de la empresa. Son 
1. 488 deudores y se espera una recuperación del orden de 2.786 
millones 329.444 pesos.

Las personas que se encuentren interesadas en suscribir con el Inva-
ma el refinanciamiento de sus deudas, podrán acercarse a la sede ad-
ministrativa ubicada en la calle 3 C n° 22-92 del barrio Los Alcázares, y 
en las instalaciones del Centro Integrado de Atención al Usuario (CIAC) 
en la carrera 21 n° 29-29.

Tregua de
Invama

a deudores
morosos

Deudores morosos de Invama tendrán 
oportunidad de refinanciar sus deudas.

Mauricio Lizcano Arango Fabio H. Arias Orozco
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La concursante, Vanessa Ochoa Muñoz, una 
joven vallecaucana, se constituyó en la primera 
ganadora del concurso de bartenders El Alqui-
mista, campeón de campeones, que organizó la 
Industria Licorera de Caldas (ILC).

En una animada velada que tuvo como sede 
al Club Manizales, 14 finalistas presentaron 
sus mejores preparaciones cocteleras ante un 
exigente panel de jueces, encabezado nada más 
y nada menos, que por el campeón mundial de 
bartenders (2013) el español, David Ríos.

Según los organizadores del certamen, la 
competición reunió a más de 600 bartenders 
de toda Colombia y del exterior. A la final, al 
concurso campeón de campeones llegaron 11 
competidores de los departamentos de Quin-
dío, Santander, Tolima, Atlántico, Antioquia, 
Norte de Santander, Cundinamarca, Risaralda, 
Córdoba, Caldas, y 3 de países como Panamá, 
Suiza y Estados Unidos. 

Los participantes disponían de cinco minutos 
para entregar un cóctel ante el jurado, que cali-
ficaba presentación, creatividad sabor y actitud. 
Antes de iniciar, los concursantes debían entre-
gar el nombre de su cóctel y sus componentes, 
en los que tenían que usar Ron Viejo de Caldas 
o Ginebra Bosque de Indias de manera obliga-
toria.

La vencedora presentó un una preparación 
denominada "Tributo", basada en Ron Viejo de 
Caldas Carta de Oro ocho años de añejamien-
to,  al que le adicionó otros componentes como 
cordial de rosas con fresas y pimienta, sirope 
de mora y flor de Jamaica, jengibre, perfume de 
campari y soda neutra.

La ganadora del torneo El alquimista, campeón 
de campeones recibió como premio $3.000 
dólares ($12 millones) y un viaje a España para 
realizar un curso de cinco días en coctelería, 

Una mujer: la mejor bartender
Vanessa Ochoa Muñoz del Valle del Cauca ganó concurso El Alquimista

el cual está avaluado en $ 4.000 dólares ($16 
millones).

Ochoa Muñoz aseguró: “Estoy muy feliz de ha-
ber ganado este torneo internacional de barten-
der de la ILC, y mucho más porque a partir de 
ahora me convierto en embajadora de esta mar-

ca tan importante para el país y el mundo. Es la 
oportunidad de posicionar la Ginebra Bosque de 
Indias, un producto que admiro demasiado”.

El segundo lugar lo ocupó el bartender, Hum-
berto Reverol, de Cundinamarca, quien presen-
tó el cóctel denominado "Cinco secretos", con 
el que se hizo a un premio de $2.000 dólares 
($8 millones). El tercer lugar fue para Eliecer 
Carvajal Flórez de Panamá con su cóctel "Errar 
es de humanos, pero aprender es de sabios" . Su 
premio: $1.000 dolares ($4 millones). 

El gerente general de la ILC, Diego Angelillis 
Quiceno, reconoció la labor de cada uno de los 
barteders y agregó: “Este torneo busca exaltar 
el arte y la mística que hay en la mixología, pero 
también visibilizar la apuesta por la innovación 
sustentable de nuestra ILC con la que pretende-
mos llegar a los diferentes países del mundo”.

Con el  torneo internacional El Alquimista 
campeón de campeones, la ILC busca fidelizar a 
nuevos bartenders nacionales e internacionales. 
También, posicionar el amplio portafolio en el 
mercado exterior, donde se encuentra el foco 
estratégico y comercial, y mostrar el carácter 
innovador en productos y experiencias.

Jurado calificador

El jurado calificador del torneo estuvo integrado 
por las siguientes expertos en cada una de las 
modalidades: Nicolás Suárez, jurado de tiem-
po; Giancarlo Hincapié, juez de técnica; Andrés 
Franco, calificador de la actitud de los partici-
pantes.

Para juzgar el sabor se tuvieron cuatro jurados, 
conocidos como catadores, entre elllos, Héctor 
Bernal, Luis Alfonso Ríos, Iván Antonio Ramírez y 
Jaime Valencia.

Juzgar la creatividad le correspondió a  David 
Rios (España) y finalmente, Medardo Saenz, juez 
de técnica. 

Giancarlo HincapiéAndrés Franco Jaime Valencia Arango.
Héctor BernalLuis Alfonso Ríos

La joven vallecaucana, Vanessa Ochoa Muñoz, 
durante su proclamación como campeón de cam-
peones del torneo de bartenders "El Alquimista". 
(Foto de Portavoz)
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E
l concurso de coctelería conocido como El Alquimis-
ta, campeón de campeones, un evento organizado 
por la Industria Licorera de Caldas (ILC), contó con 
un jurado de talla internacional. Nadie más ni nadie 
menos que David Ríos, campeón mundial de la espe-
cialidad en el 2013.
Nacido en Bilbao, comunidad autónoma del país 

vasco (España), es toda una autoridad en esa magia que se 
requiere para mezclar licores con otros ingredientes y alcan-
zar un cóctel de calidad.
Con 48 años, 30 de ellos dedicado a la hostelería y coctele-
ría, se considera un bartender empírico o autodidacta, como 
prefiere que lo califiquen. Formado desde abajo en los bares, 
hasta posicionarse como 'maître' y sommelier en prestigiosos 
hoteles y restaurantes como Mugaritz, uno de los mejores 
restaurantes del mundo. Su secreto: aprendizaje y mejora 
continua.
Primero, fue futbolista semiprofesional en la segunda divi-
sión de España, hasta que un día se topó con la coctelería. 
Poco a poco fue escalando hasta que un evento cambió por 
completo su vida: el Reserve World Class 2013, invitado de 
honor toda vez que ya había logrado ser el mejor bartender 
de Europa.
El Reserve World Class es el concurso más importante del 
mundo de la coctelería y se realiza anualmente en una ciudad 
diferente, en el que al inicio de las eliminatorias se convocan 
hasta 15.000 aspirantes. "A mí me tocó en un crucero por el 
Mediterráneo, que inició en Mónaco, luego Niza, Ibiza hasta 
terminar en Barcelona. Fueron ocho pruebas muy exigentes, 
con muchas sorpresas en las que también se calificó rapidez y 
conocimientos de maridaje. Por fortuna, salí triunfador y esto 
cambió por completo mi vida. Hoy viajo por todo el mundo 
impartiendo clases, soy consultor, consejero y jurado en mu-
chos concursos internacionales", precisó el invitado de honor 
a Manizales.
David Ríos manifestó que ya había estado antes en Colombia, 
en las ciudades de Bogotá, Cartagena y Medellín, pero es su 
primera vez en Manizales. "Una ciudad bonita, sorprendente, 
y con personas muy cordiales y de mucha sensibilidad".
De los licores de latinoamérica, lo impresionan los proceden-
tes del agave, pues aseguró que "el tequila es sin duda un  
licor que está arriba en el gusto de todos. Soy evaluador sen-
sorial del tequila, con certificado en los secretos del mezcal. 
Yo vengo del mundo de los vinos, soy sommelier en estrellas 
Michelín en varios restaurantes, experto en vinos de Jerez.
A David Ríos los rones de la Industria Licorera de Caldas, lo 
tienen sorprendido. "Confieso que no los había probado, pero 
ya he tenido oportunidad de conocer todo su proceso y les 
siento unas notas muy diferentes a otros que conozco. Me di 

"El bartender tiene que ser un actor"
Así lo afirma David Ríos, campeón mundial de la especialidad, 

quien llegó a Manizales como invitado especial de la ILC. 

El campeón mundial de bartenders, David Ríos, quedó sorprendido con la calidad de los 
productos de la Industria Licorera de Caldas, y quien llegó a la ciudad para ser jurado del 
concurso El Alquimista. (Foto de Portavoz)

Pasa a la pág. 14)

Por Jaime Ríos Ossa/ PORTAVOZ
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cuenta de lo importante que es el agua que utilizan, más el impacto del 
añejamiento en barriles elaborados con roble blanco colombiano".
Sobre el concurso El Alquimista, campeón de campeones le sorprendió 
su organización y sin duda es el comienzo de un evento que ya es de 
talla internacional porque llegaron participantes de otros países, pero 
que en el futuro seguramente traerá más personas, y puede posicionar-
se en el mundo de la coctelería.

Actitud: lo más importante
Con sus 30 años de experiencia en la coctelería, el experto español  
confesó que lo más importante en el oficio es la actitud. "Se pueden 
encontrar bartenders con conocimientos increíbles, técnicas impactan-
tes, pero sino tienen una postura positiva, no le van a agradar a nadie".
En su concepto el bartender de hoy tiene que ser un actor, representar 
un papel que convenza a todos. "Puedo hacer un cóctel maravilloso, 
pero si no hago un buen 'performance', mi copa se queda al 50 %. Ade-
más, debe conocer de cervezas, de vino, de café, de licores espirituo-
sos, y por supuesto de cocina y de maridajes".
El español se lamenta porque evidencia que el 90 % de los cócteles que 
se toman en el mundo, provienen de Estados Unidos y del Reino Unido. 
Es muy poca la influencia de Europa y de América Latina. "Existen muy 
buenas preparaciones, pero no han logrado todavía una penetración de 
importancia en los principales mercados. Es algo en lo que todos debe-
mos trabajar".
El experto precisó que acaba de llegar de China y le fue difícil concretar 
su viaje a Colombia. Recibí la invitación de Jaime Andrés Mejía López, 
un amigo que conocí en España, y que ahora es el nuevo gerente de 
ventas aquí. Tuve que cuadrar muchas fechas para poder llegar a Ma-
nizales. De inmediato, sigo para Turquía, como lo ven es toda una vida 
dedicada a la mixología, como muchos le dicen ahora a nuestra activi-
dad".
El bartender internacional se siente orgulloso de haber realizado tra-
bajos muy destacados y reconocidos en los últimos años como por 
ejemplo ser el 'mixólogo' oficial de los Grammys Latinos, la creación 
de cócteles oficiales para la 'Ryder Cup', o el formar parte del proyecto 
'Gastrosimphony', realizado por la Organización de las Naciones Unidas 
(ONU), junto con el mejor tenor del mundo Juan Diego Flórez y el mejor 
cocinero del mundo Joan Roca. Otro gran evento fue la presentación 
oficial en España del 'whisky' Haig Club junto con David Beckham. 

Un periódico de Caldas, 
para Colombia
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El bartender 
de hoy tiene que

ser un actor

(Viene de la pág. 13)

David Ríos, durante una de sus preparaciones. Es un experto en 
vinos de Jerez y en tequilas.






